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香港存款保障委員會（存保會）於 2021年
9月迎來了存款保障計劃（存保計劃）的15
周年誌慶。過去多年，存保會督導存保
計劃的多項重大鼎新，包括在 2011年提
升存保計劃的保障上限，由原來的 10萬
港元增加至現時的 50萬港元。此外，於
2016年改為採用總額發放方式來計算補
償金額，達到在七日內發放補償的目標，
遠勝舊有的 42日期限。這些優化措施不
但讓香港銀行存戶獲得更全面的保障，亦
讓存保計劃可在必要時更迅速地發放補償
予存戶。

除了傳統實體支票以外，我們於2021年6
月引入了新的電子支付渠道來發放補償，
進一步加快發放速度。自此以後，如遇有
銀行倒閉，存戶可以直接透過銀行轉帳
（如存戶於其中一家指定代理銀行持有戶
口）或快速支付系統（轉數快）收取補償。
此番優化讓存保計劃的便利程度和運作效
率均更上一層樓。

我們深明在推出新的電子補償發放系統之
余，執行能力亦必須同步跟上。故此於去

年 11月進行了發放補償演習，藉此測試
現有的各種電子支付渠道，並評估在新冠
肺炎疫情下，實施應變計劃對發放補償的
影響。是次演習清楚證明了，與發放實體
支票相比，使用電子支付渠道可把發放補
償所需時間縮短一至兩天。此外，即使須
要實施疫情應變計劃，使用電子支付仍
能於存保會目標的七日期限內完成發放
補償。

一直以來，存保會的核心使命之一，是建
立並維持公眾對存保計劃的高度認知和信
心。我們每年均就公眾對存保計劃的認知
度進行意見調查，見證成績拾級而上，
由計劃推出初期的 66%攀升至近年的約
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79%。儘管過去兩年的宣傳和外展活動受
疫情干擾，公眾對存保計劃的廣泛認知仍
然未受動搖。2021年，多項實體宣傳和
社區外展活動需要取消，但這反而促使存
保會探索新的推廣模式和方法，特別是透
過數碼渠道和社交媒體平台。近期的「存
民街訪」網上短片和「存民有賞」電子印花
收集活動大獲成功，不但引人注目，更能
教育公眾認識存保計劃及其優點。

我們的另一項目標，是透過定期檢討確保
存保計劃符合國際間存款保險的最佳做
法。存保會於 2021年進行了自我評核，
審視存保計劃是否符合國際存款保險機構
協會（國際存保協會）的《有效存款保險制
度主要原則》。《原則》內容涵蓋存款保險
制度的重要特質，包括存款保障範圍、融
資和管治、發放補償速度，以及危機準備
和管理，而自我評核的結果反映存保計劃
大致與《原則》相符，只有少數範疇仍須深
入研究分析。存保會亦聘請了外部顧問進
行獨立檢討，以確保存保計劃繼續行之有
效。

本港第五波新冠疫情於2022年1月爆發，
在經濟上對各界造成嚴重衝擊。作為香港
銀行存款的守護者，存保會深知須維繫市
民和企業對銀行存款安全的信心，其角色
舉足輕重。我們計劃於年內推出多項措
施，目標是維持公眾對銀行體系的高度信
任，並確保存保會在任何情況下均能迅速
並有效地發放補償。

為確保市民對存保計劃的高度認知和信任
不減，我們會繼續積極推行存保會的三年
宣傳推廣策略。今年，我們會按計劃為各
年齡層推出一系列的宣傳和教育活動，並
以年輕存戶作為重點宣傳對象。

我們亦計劃在年內與銀行業界成員進行全
面的發放補償演習，目標是確保各方能夠
熟習發放補償的程序，在執行時不會構成
任何延誤。透過轉數快向存戶發放補償將
是演習的焦點。

存保計劃的獨立檢討工作預計於今年上半
年完成。我們會認真考慮檢討報告的各項
建議，並仔細審視進一步優化存保計劃的
方法，讓存保計劃成效臻於完善，並與國
際最佳做法看齊。

隨著這份年報出爐，本人身為存保會主席
的六年任期亦告屆滿。謹此向新任主席劉
燕卿女士送上最誠摯的支持和祝福。我萬
分感謝於過去一年予以寶貴支持的存保會
委員和顧問小組委員，當中包括現已經完
成任期功成身退的委員。此外，本人亦衷
心感激存保會各主要持份者，當然還要向
謹守崗位的存保會全體員工道謝。
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